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Уважаемые коллеги!
Прежде всего хочу присоединиться к 

словам признательности в адрес Прези-
дента Кыргызской Республики уважае-
мого Садыра Нургожоевича Жапарова за 
традиционно теплый прием и прекрасную 
организацию саммита.

Мы в Узбекистане высоко оцениваем 
плодотворные итоги председательства 
Кыргызстана в Содружестве Независи-
мых Государств.

За этот период проведена большая 
работа по дальнейшему расширению вза-
имовыгодного сотрудничества между 
нашими странами, принят ряд важных 
многосторонних документов, в том числе 
Соглашение о зоне свободной торговли 
услугами.

Мы также поддерживаем повестку 
дня и подготовленные проекты решений 
нынешнего заседания.

Уважаемые главы делегаций!
Наша встреча проходит в условиях 

усиления глобальной геополитической 
напряженности. Все мои коллеги в своих 
выступлениях отметили стоящие перед 
нами общие вызовы и угрозы.

К большому сожалению, последствия 
обостряющихся конфликтов в разных 
регионах мира оказывают крайне негатив-
ное воздействие на устойчивое развитие 
всех наших стран.

В этой ситуации мы с партнерами по 
СНГ продолжаем искать новые пути и 
механизмы сотрудничества.

Речь идет прежде всего о формирова-
нии альтернативных торгово-логистиче-
ских маршрутов, создании коротких и 

более эффективных цепочек добавленной 
стоимости, максимальном использова-
нии резервов взаимодополняемых эконо-
мик наших стран, стимулировании биз-
нес-контактов.

Мы заинтересованы в полном задей-
ствовании уникальной платформы много-
планового сотрудничества в рамках СНГ 
для совместной оценки потенциальных 
рисков, принятия скоординированных 
мер и нестандартных решений.

В этой связи предлагаю рассмотреть 
возможность организации конференции 
ведущих аналитических центров и экспер-
тов наших стран для выработки новой дол-
госрочной повестки Содружества.

Уважаемые коллеги!
С начала этого года объем внешней тор-

говли Узбекистана со странами Содруже-
ства увеличился всего на пять процентов. 
При этом отмечается тенденция замедле-
ния темпов роста.

Результаты встреч наших экспертов 
высокого уровня свидетельствуют о том, 
что все еще имеется много барьеров на 
пути формирования полноценной зоны 
свободной торговли.

Мы предлагаем:
во-первых, пересмотреть положения 

Договора о зоне свободной торговли в 
части изъятий. Прошло достаточно много 
времени с момента его подписания, и пора 
привести этот документ в полное соот-
ветствие с нашими основными целями и 
задачами;

во-вторых, провести синхронизацию 
национальных программ импортозамеще-
ния;

в-третьих, рассмотреть возможность 
предоставления на взаимной основе пре-
ференциального доступа к рынку государ-
ственных закупок;

в-четвертых, принять программу 
поддержки создания совместных оптово- 
распределительных и логистических цен-
тров;

в-пятых, стимулировать развитие 
электронной торговли, в том числе путем 
расширения действующих площадок.

Еще один важный аспект - это уско-
рение принятия соглашений СНГ о тех-
нических барьерах во взаимной торговле 
и признании результатов работ по оценке 
соответствия.

Все эти вопросы должны войти в 
повестку дня очередного заседания Эко-
номического совета Содружества.

Отдельно хотел бы остановиться на 
перспективах промышленной коопера-
ции.

Сегодня наш портфель совместных 
инвестиционных проектов со странами 
СНГ превышает 25 миллиардов долла-
ров.

Предлагаю в рамках Совета по про-
мышленной политике СНГ разработать 
Комплекс дополнительных мер по сти-
мулированию взаимных инвестиций и 
продвижению проектов, включая орга-
низацию технопарков, в соответствии с 
недавно принятой Концепцией развития 
промышленной кооперации. 

При этом важно продумать вопросы 
финансовой поддержки, страхового 
покрытия и офф-тейк закупок.

Готовы также в рамках намеченной на 

апрель следующего года индустриальной 
недели «ИННОПРОМ» в городе Ташкенте 
провести Форум промышленной коопера-
ции и инновационных разработок стран 
СНГ.

В энергетической сфере полагаем необ-
ходимым создать такие условия, при кото-
рых наши энергосистемы смогут работать 
как единое целое, учитывая возможно-
сти каждой из стран СНГ по генерации и 
потреблению энергии.

Другой приоритетной задачей явля-
ется обеспечение потребителей в госу-
дарствах Содружества качественной и 
доступной продовольственной продук-
цией.

В этой связи требуют решения вопросы 
усиления взаимосвязанности агропро-
мышленных комплексов, логистики и экс-
пресс-коридоров, технологической модер-
низации отрасли и системного научного 
обмена.

Предлагаем в рамках действующего 
отраслевого Совета подготовить обнов-
ленную Программу сотрудничества в 
области продовольственной безопасности 
и Соглашение об основных направлениях 
кооперации в агропромышленном сек-
торе.

Отмечу огромный потенциал межре-
гионального сотрудничества. Считаем 
необходимым подготовить отдельную 
«дорожную карту» с мерами поддержки 
такого партнерства, включая проведение 
первого Форума регионов, выставоч-
но-ярмарочных мероприятий, взаим-
ных визитов представителей деловых 
кругов.

В сфере транспорта выступаем сто-
ронниками создания следующих воз-
можностей:

- развитие транспортных коридоров 
с организацией мультимодальных пере-
возок всеми видами транспорта;

- формирование привлекательных для 
бизнеса условий транспортировки гру-
зов по основным региональным коридо-
рам;

- цифровизация процессов управле-
ния и оказываемых услуг при пассажир-
ском и грузовом сообщении;

- реализация программ и проектов 
модернизации транспортной инфра-
структуры и подвижного состава.

Мы так же приняли решение о 
вступлении Узбекистана в Межго -
сударственный экологический совет 
СНГ.

В ходе запланированного на следу-
ющий год в Самарканде Международ-
ного климатического форума под эги-
дой Организации Объединенных Наций 
предлагаем провести специальную пле-
нарную сессию, посвященную экологи-
ческим вызовам и угрозам на простран-
стве Содружества.

Уважаемые главы делегаций!
Искренне благодарю вас за поддержку 

придания древнему Самарканду статуса 
Культурной столицы Содружества в 
2024 году.

В этой связи предлагаем весной сле-
дующего года провести в Самарканде 
Неделю культуры, искусства и кино 
стран СНГ.

Особую актуальность приобретают 

вопросы активизации сотрудничества в 
области молодежной политики.

В рамках нашего нового совмест-
ного проекта готовим насыщенную 
программу мероприятий в Ташкенте, 
объявленном молодежной столицей 
Содружества в следующем году.

Предлагаю также возобновить фут-
больные турниры на Кубок Содруже-
ства и провести очередные встречи 
наших молодежных команд в Узбеки-
стане.

Поддерживаем принятие Договора об 
учреждении международной организа-
ции по русскому языку. 

Считаем важным разработку Про-
граммы подготовки учителей техниче-
ских специальностей, преподающих на 
русском языке.

Готовы принять активное участие 
в реализации совместных программ и 
турпродуктов в рамках продвижения 
единого туристического пространства 
Содружества.

Уважаемые коллеги!
Присоединяюсь к поздравлениям в 

адрес уважаемого Владимира Владими-
ровича Путина в связи с принятием Рос-
сийской Федерацией председательства в 
Содружестве в следующем году. 

Искренне желаю успехов в выполне-
нии этой важной ответственной миссии.

В заключение хотел бы вновь под-
твердить приверженность Узбекистана 
дальнейшему расширению многоплано-
вого сотрудничества в рамках Содруже-
ства Независимых Государств.

Благодарю за внимание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ЗАСЕДАНИИ 
СОВЕТА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ - УЧАСТНИКОВ СОДРУЖЕСТВА НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ 

САММИТ СНГ - УНИКАЛЬНАЯ ПЛОЩАДКА ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ 
ВЗАИМОВЫГОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 13 октября в городе Бишкеке принял участие в очередном саммите  
Совета глав государств Содружества Независимых Государств.

В работе саммита, прошедшего под 
председательством Президента Кыргыз-
ской Республики Садыра Жапарова, 
участвовали также Президент Азербай-
джанской Республики Ильхам Алиев, 
Президент Республики Беларусь Алек-
сандр Лукашенко, Президент Респуб лики 
Казахстан Касым-Жомарт Токаев, Прези-
дент Российской Федерации Владимир 
Путин, Президент Республики Таджики-
стан Эмомали Рахмон, Президент Туркме-
нистана Сердар Бердымухамедов, а также 
генеральный секретарь СНГ Сергей Лебе-
дев.

В соответствии с повесткой дня состо-
ялся обмен мнениями о состоянии и пер-
спективах многоплановых отношений в 
рамках СНГ, были обсуждены актуальные 
вопросы практического взаимодействия.

В своем выступлении глава нашего 
государства выдвинул ряд инициатив по 
дальнейшему расширению взаимовыгод-
ного сотрудничества в рамках Содруже-
ства.

Президент Узбекистана особо отме-
тил важность задействования уникаль-
ной платформы СНГ для совместной 
оценки потенциальных возможностей 

и принятия скоординированных мер. В 
этом контексте предложено организо-
вать конференцию ведущих аналитиче-
ских центров и экспертов стран СНГ для 
выработки новой долгосрочной много-
сторонней повестки.

Лидер страны подчеркнул необходи-
мость обеспечения устойчивого экономи-
ческого роста в странах Содружества.

Обращено внимание на важность ско-
рейшего формирования на пространстве 
Организации полноценной зоны сво-
бодной торговли без изъятий и ограни-
чений. В этой связи предложено пере-
смотреть положения соответствующего 
договора.

Президент Узбекистана призвал эффек-
тивно задействовать существующие меха-
низмы и предложил новые инструменты 
стимулирования роста товарооборота 
между странами.

Глава нашего государства выступил 
за разработку Комплекса дополнитель-
ных мер по стимулированию взаимных 
инвестиций и продвижению проектов, а 
также проведение Форума промышленной 
кооперации и инновационных разработок 
стран СНГ.

Особое внимание было уделено 
вопросам партнерства в энергетической 
и продовольственной сферах, внедре-
нию передовых технологий и усилению 
ко  операции в соответствующих секто-
рах экономики.

Предложено подготовить обновленную 
Программу сотрудничества в области про-
довольственной безопасности и Соглаше-
ние об основных направлениях кооперации 
в агропромышленном комплексе. 

Лидер Узбекистана инициировал под-
готовку «дорожной карты» по активиза-
ции межрегионального сотрудничества, 
обозначил конкретные меры по усилению 
транспортной взаимосвязанности, уве-
личению пассажирских и грузовых пере-
возок.

Подчеркнута важность консолидации 
усилий в противодействии последствиям 
глобального изменения климата. Выра-
жена готовность организовать специаль-
ную пленарную сессию, посвященную 
экологическим вызовам и угрозам на про-
странстве СНГ в ходе запланированного 
на следующий год в Самарканде Между-
народного климатического форума под 
эгидой ООН.

В гуманитарной сфере предложено 
провести Неделю культуры, искусства и 
кино стран СНГ в городе Самарканде, объ-
явленном Культурной столицей Содруже-
ства в 2024 году.

В следующем году также состоится ряд 
молодежных мероприятий, в том числе 
футбольный турнир в городе Ташкенте, 
получившем статус молодежной столицы 
СНГ.

В своем выступлении лидер нашей 
страны также выдвинул важные иници-
ативы в сфере образования и развития 
туристического обмена.

В завершение Президент Узбекистана 
поздравил Президента Российской Феде-
рации с принятием председательства в 
Организации в 2024 году.

По итогам саммита принят ряд согла-
шений и решений по приоритетным 
направлениям взаимодействия в рамках 
СНГ.

В соответствии с программой заседа-
ния Совета глав государств Содружества 
Независимых Государств состоялась тор-
жественная церемония вручения Прези-
денту Республики Узбекистан Шавкату 
Мирзиёеву высшей награды Органи-

зации - Почетного знака СНГ за выдаю-
щийся вклад в укрепление отношений 
дружбы, добрососедства и многоплано-
вого сотрудничества.

Следует отметить, что в последние 
несколько лет Узбекистан активизировал 
свое участие в деятельности Содружества.

Наша страна присоединилась к работе 
24 органов отраслевого сотрудничества, 
полноценно участвуя в деятельности 
 65 структур СНГ.

За этот период Президентом Узбеки-
стана было выдвинуто порядка 70 ини-
циатив во многих важных направлениях. 
Большинство из них благодаря поддержке 
стран - участниц Содружества получили 
практическую реализацию.

Президент Республики Узбекистан 
Шавкат Мирзиёев на полях проходящего 
саммита СНГ встретился с Президентом 
Республики Беларусь Александром Лука-
шенко.

Были обсуждены актуальные вопросы 
двусторонней повестки.

Лидеры с удовлетворением отме-
тили динамичное развитие узбек-
ско-белорусских многоплановых отно-
шений.

Растут показатели взаимного товаро-
оборота, продолжается реализация про-
ектов кооперации в различных отраслях 
экономики.

Регулярно проводятся совместные 
мероприятия в области культуры, кинема-
тографии и спорта. 

Главы государств подчеркнули важ-
ность принятия скоординированных мер 
по дальнейшему расширению торгово- 
экономического и гуманитарного сотрудни-
чества, в том числе организации очередного 
заседания Межправительственной комис-
сии, Форума регионов и встречи ректоров 
ведущих вузов Узбекистана и Беларуси.

Состоялся обмен мнениями по взаимо-
действию в рамках СНГ и других между-
народных структур.

Был также рассмотрен график предсто-
ящих мероприятий.

На этом рабочий визит Президента 
Респуб лики Узбекистан Шавката  
Мирзиёева в Кыргызскую Респуб лику 
завершился.

УзА
Фото Пресс-службы

Президента Республики Узбекистан.

Другой приоритетной задачей является обеспечение  
потребителей в государствах Содружества качественной  
и доступной продовольственной продукцией.
В этой связи требуют решения вопросы усиления 
взаимосвязанности агропромышленных комплексов,  
логистики и экспресс-коридоров, технологической  
модернизации отрасли и системного научного обмена.
Предлагаем в рамках действующего отраслевого  
Совета подготовить обновленную Программу  
сотрудничества в области продовольственной  
безопасности и Соглашение об основных направлениях  
кооперации в агропромышленном секторе.

Шавкат Мирзиёев,
Президент Республики Узбекистан
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АО «НГМК» активно участвует в реали-
зации проводимой в нашей стране широко-
масштабной работы по внедрению цифро-
вых технологий во всех отраслях экономики. 
В течение последних трех лет в рамках раз-
вития информационно-коммуникационных 
технологий и цифровизации специалистами 
управления информационно-коммуника-
ционных технологий разработано более 20 
информационных систем, выполняющих 
около 200 задач. В их числе - управление 
транспортом, производством, финансами, 
кадрами, материально-техническим обе-
спечением, энергоресурсами предприятия, 
плановыми ремонтами, бухгалтерский учет. 
Внедряемые информационные системы по 
всем направлениям производства и финан-
сово-хозяйственной деятельности соот-
ветствуют международным стандартам и 
современным требованиям. 

В целях оптимизации технологических 
показателей, увеличения объемов и эффек-
тивности производства, снижения себесто-
имости продукции на комбинате реализу-
ются масштабные проекты по техническому 
и технологическому обновлению, модерни-
зации и автоматизации предприятия, вне-
дрению искусственного интеллекта и циф-
ровых технологий в производство.

В соответствии с Указом Президента «Об 
утверждении Стратегии «Цифровой Узбеки-
стан - 2030» и мерах по ее эффективной реа-
лизации» от 5 октября 2020-го на предпри-
ятии ежегодно разрабатывается программа 
цифровой трансформации. В ее рамках в 
2021-2023 годах реализовано более 40 меро-
приятий по внедрению цифровых техноло-
гий в производственные и управленческие 
процессы. 

Один из таких проектов - «Создание циф-
рового гидрометаллургического завода». 
По проекту на гидрометаллургических 
заводах № 5 и 7 АО «НГМК» внедрены 
интеллектуальные системы управления 
производственными процессами. Осущест-
влены модернизация действующих авто-
матизированных систем управления тех-
нологическими процессами (АСУ ТП) и их 
интеграция в автоматизированную систе-
 му оперативно-диспетчерского управления 
гидрометаллургических заводов, использо-
вание искусственного интеллекта и цифро-
вых технологий. Цели - уменьшить влияние 
человеческого фактора на технологиче-
ские процессы, повысить качество и про-
изводительность заводов, ускорить обмен 
информацией в низших и высших системах 
управления путем комплексной интеграции 
АСУ, обеспечить контролирование произ-
водственных показателей в режиме онлайн, 
своевременно выявляя изменения или сбои 
в производстве, принять оперативные меры.

Также специалистами управления авто-
матизации производства АО «НГМК» раз-
рабатываются проекты АСУ ТП (реализу-
емые в масштабах комбината) под ключ на 
строящихся объектах и заводах. В частно-
сти, специалистами подразделения реали-
зованы проекты строительства гидрометал-
лургических заводов № 3, 4, 5, 6 и 7.

Благодаря внедрению высокотехноло-
гичных систем АСУ ТП в производствен-
ные процессы удалось получить экономию 
в размере 60 млрд сумов по гидрометаллур-
гическим заводам № 5 и 7. С внедрением 
информационной системы 1С: ERP авто-
матизированы учеты по МСФО, в области 
управления автотранспортом, бюджетиро-

вания, закупочной деятельности, налогового 
учета и расчета заработной платы. Это позво-
лило сократить на два месяца сроки форми-
рования отчетности, экономии денежных 
средств в ежегодном размере более чем на  
20 млрд сумов. Также обеспечен полно-
ценный централизованный учет кадровых 
данных свыше 47 тысяч сотрудников АО 
«НГМК».

За счет увеличения и обновления парка 
компьютерной техники в ИКТ-инфраструк-
туре количество пользователей повысилось 
на 30 процентов. Реализуются проекты по 
совершенствованию сетей телекоммуника-
ций. В целях повышения качества линий 
передачи данных и связи в подразделениях 
установлено более 300 современных сете-
вых коммутаторов. В результате их количе-
ство возросло со 150 до 450.

Для эффективного и быстрого выпол-
нения производственных задач увеличена 
скорость интернета и передачи данных, 
введены в эксплуатацию шесть автомати-
ческих телефонных станций, к корпоратив-
ной сети подключены около тысячи або-
нентов.

По результатам проделанной 
работы АО «НГМК» признано 
лидером (95,26 процента)  
в рейтинге оценки состояния 
цифровой трансформации  
по итогам первого полугодия 
2023 года, опубликованном 
Центром управления проектами 
электронного правительства. 

Совместными усилиями специалистов 
комбината и консультантов международной 

компании Boston Consulting Group разрабо-
тана Стратегия цифровой трансформации 
АО «НГМК» на 2023-2030 годы, в рамках 
которой запланирована реализация про-
грамм цифровизации по 12 направлениям 
(управление горными работами, цифровая 
гидрометаллургия, единая горно-геологи-
ческая система, единая система управления 
техническим обслуживанием и ремонтами), 
включающая внедрение в деятельность ком-
бината современных цифровых решений. 
Boston Consulting Group также займется 
практической поддержкой реализации дан-
ной стратегии.

Внедрение в производство современ-
ных информационно-коммуникационных 
технологий, обеспечение непрерывности 
и стабильности процессов автоматизации 
приносят экономический эффект. Главное, 
такие значительные результаты достига-
ются благодаря знаниям и работе местных 
кадров.

Подготовка квалифицированных специа-
листов в области информационных техноло-
гий - одно из важных направлений развития 
цифрового предприятия. Особое внима-
ние уделяется повышению квалификации 
сотрудников подразделений, специализиру-
ющихся на информационных технологиях, 
на соответствующих международных кур-
сах. 

В ближайшие годы предстоит широко-
масштабная работа по повышению уровня 
цифровой трансформации нашего предпри-
ятия и его конкурентоспособности на миро-
вой арене. 

Бахриддин Бозоров.
Заместитель начальника 

управления ИКТ АО «НГМК».

ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ - 
ПУТЬ К ЗАВОЕВАНИЮ ДОСТОЙНОГО ИМИДЖА

Железобетонный завод «Катта-
гар» в Нукусе когда-то был одним 
из крупнейших промышленных 
предприятий города. В начале 
этого века он обанкротился и оста-
новился, а после приватизации 
снова начал работать. Его название 
было изменено на Konkred blud. 

- Для запуска застоявшегося 
предприятия мы привезли новое 
оборудование из-за границы, 
потому что предыдущее устарело. 
Новое оборудование компактно 
и энергоэффективно, - говорит 
руководитель Konkred blud Марат 
Хусейнов. - В основном произво-
дим строительную продукцию. В 
настоящее время на заводе более 
50 рабочих. Естественно, что соз-
данные для них благоприятные 
условия влияют на качество про-
изводимых изделий. Сотрудни-
кам предоставляются бесплатные 
обеды, они вовремя получают еже-
месячную зарплату. 

Сегодня предприятие постав-
ляет продукцию для строительных 
работ, выполняемых во всех реги-
онах Каракалпакстана, и занимает 
достойное место в строительной 
индустрии нашей страны. В свароч-
ном цехе завода работают опытные 
мастера своего дела, среди которых 
есть и женщины. Хотя сварщик 
- профессия трудная и сложная, 
соотечественницы успешно справ-
ляются со своими обязанностями.

- Уже более десяти лет тружусь 
на этом предприятии. Вначале мне 

приходилось нелегко, думала, что 
производство железобетонных 
изделий - исключительно мужская 
работа, - рассказывает сварщица 
Гулжахон Утепбергенова. - Однако 
в процессе работы поверила, что 
данной профессией могут зани-
маться и женщины. Многому 
научилась у своих наставников. 
Сейчас они на пенсии, а я учу 
новеньких тому, что освоила сама. 

Наблюдая за деятельностью 
Гулжахон, которая довольна 
выбранной профессией и любит то, 
что делает, нельзя не восхищаться. 
Одна из ее учениц - Нуржамол 
Сайимбетова тоже стала опыт-
ным мастером, преданным своему 
делу. Помимо сварки в цехе, она  
может умело управлять большим 
автокраном. Конечно, огромный 
цех и техника в нем могут пока-
заться женщинам немного пугаю-
щими. Однако это только вначале, 
а со временем они с энтузиазмом и 
мастерством работают здесь. 

Заказчики также довольны 
качеством продукции, выпуска-
емой на заводе. Знакомясь с дея-
тельностью цехов предприятия, 
мы стали свидетелями произ-
водства готовых железобетон-
ных изделий разных размеров и 
ассортимента, необходимых для 
водного строительства, электри-
ческих сетей и других отраслей 
народного хозяйства.  

- В прошлом году привезли на 
завод новую технику. Это повы-

сило эффективность и приносит 
больше прибыли. Необходимые 
для изготовления железобетон-
ных изделий песок, щебень и 
цемент также привозим на соб-
ственном транспорте, - продол-
жил М. Хусейнов. - В будущем 
нацелены улучшить качество 
выпускаемой продукции, эконо-
мить энергию и увеличить число 
сотрудников. 

Представители предприятия 
ищут способы сделать работу 
более продуктивной и качествен-
ной. Ведь сегодня само время тре-
бует внедрения новых технологий 
и инноваций во всех сферах.  

ГДЕ МОЛОДЕЖЬ -  
ТАМ СИЛА, СМЕЛОСТЬ 

И ЭНТУЗИАЗМ
Строители утверждают, что 

кирпич и цемент - основа созида-
ния. Кирпичный завод № 1, рас-
положенный в промышленно-эко-
номической зоне на юге Нукуса, 
является одним из предприятий, 
поставляющих эту качественную 
продукцию. 

Он открылся совсем недавно, но 
его коллектив всегда в движении и 
поиске. Наверное, поэтому на про-
дукцию предприятия существует 
такой большой спрос, несмотря на 
то, что в близлежащих регионах с 
ним конкурируют несколько кир-
пичных заводов. Владелец завода 

предприниматель Азамат Полво-
нов обеспечил работой многих 
жителей региона. Большинство из 
них - молодые люди. А где моло-
дежь - там сила, смелость и энту-
зиазм.  

- Тружусь на этом предприя-
тии уже два года. Большинство 
работников завода - молодежь, - 
говорит Асилбек Эсенбаев. - Для 
всех здесь найдется профессия по 
возрасту и способностям. И доход 
приличный.   

Любая работа на первый взгляд 
может показаться легкой и про-
стой. Но если не знать конкретных 
методов и секретов, то она не пой-
дет гладко. Хорошо понимая это, 
лидеры предприятия начали свою 
деятельность в меньших масшта-
бах. Благодаря доступной цене и 
высокому качеству выпускаемой 
продукции они быстро нашли 
покупателей.  

- Первоначально на нашем кир-
пичном заводе, который запустили 
пять лет назад, производили в день 
15 тысяч штук жженого кирпича и 
35 тысяч штук - рядового, - рас-
сказывает А. Полвонов. - А сейчас 
изготавливаем 60-70 тысяч рядо-
вого и 50-60 тысяч - жженого кир-
пича. На предприятии трудятся 
150 человек. Основные работ-
ники -      представители молодежи 
махаллей этого региона. Расши-
рились масштабы производства и 

увеличилось количество техники. 
Уже три-четыре года используем 
уголь для кирпича. Поскольку 
качество нашей продукции хоро-
шее, число клиентов растет с 
каждым годом. Скоро завезем 
современное оборудование и тру-
доустроим еще 50-60 человек. 

Данное предприятие поставило 
перед собой большие планы и 
цели. Основные задачи - дальней-
шее расширение деятельности и 
охвата, увеличение численности 
сотрудников, работа без остано-
вок все четыре сезона года. Как 
говорится, движение - благо. Ста-
рания и стремления не остаются 
без результатов. Год за годом ком-
пания производит качественную 
и дешевую продукцию, которая 
пользуется спросом.  

ФУНДАМЕНТ  
ДЛЯ БУДУЩЕГО

В этом году, согласно Инве-
стиционной программе Кара-
калпакстана, большое внимание 
уделяется строительству новых 
и ремонту действующих зданий 
для дошкольных образователь-
ных организаций в ряде районов и 
городов. В результате не только в 
городах, но и в селах стали обыч-
ным явлением детские сады с 
современными и комфортными 
условиями. 

Например, возведение такого 
сооружения началось на террито-
рии схода граждан аула «Шагала 
кул» Ходжейлийского района 
Каракалпакстана. Опытные стро-
ители, эффективно используя 
каждую минуту, решили сдать 
объект досрочно. На днях завер-
шилась кирпичная кладка двух-
этажного здания. Укладывают 
бетонные плиты, осуществляют 
монтаж и сварку сложных железо-
бетонных конструкций. 

- Детский сад рассчитан на 60 
мест. Стоимость строительства 
составляет 2 миллиарда 723 мил-
лиона сумов, - говорит менеджер 
предприятия «Мангит реал кури-
лиш» Реймбой Мирзамбетов. - 
Объект скоро будет сдан в эксплу-
атацию.  

Словом, масштабные перемены 
и созидательная работа, проис-
ходящие во всех сферах, служат 
укреплению уверенности каракал-
пакстанцев в завтрашнем дне.  
Мнажатдин Кутлимуратов.

Вектор развития
СОЗИДАЯ  
ИЗО ДНЯ В ДЕНЬ

Когда мы говорим о созидании, имеем в виду прежде всего 
строительство объектов жилья для населения, зданий 
для организаций и учреждений.  Особое место в быстром 
и качественном выполнении этих задач занимают 
предприятия, производящие железобетонные изделия.  

ЭКСПОРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ 
УЗБЕКИСТАНА 
ПРЕДСТАВЛЕН  

НА КРУПНЕЙШЕЙ 
ВЫСТАВКЕ В ГЕРМАНИИ
7-11 октября продукция Узбекистана представлена 

в немецком городе Кёльне на 37-й крупнейшей 
международной выставке готовых продуктов 

питания и напитков ANUGA-2023.
Тематика выставки - халяльные продукты, деликатесы и блюда 

региональной кухни, вегетарианская пища, органические про-
дукты, мясо, хлебобулочные изделия, молочные, замороженные, 
кошерные продукты и кулинарные концепции.

Потенциал агропромышленного комплекса Узбекистана пред-
ставлен на едином национальном стенде. Made in Uzbekistan пре-
зентуют 16 крупных компаний разных регионов страны. Здесь 
можно увидеть широкий ассортимент переработанной плодо -
овощной продукции, приправы, сухофрукты, а также кондитер-
ские изделия и другое.

В ходе выставки стенд Узбекистана посетило большое число биз-
несменов из Германии, Нидерландов, Франции, Италии, Польши, 
Турции и других стран, которые проявили интерес к налаживанию 
взаимовыгодного сотрудничества с поставщиками узбекистанской 
агропродукции.

На переговорах с иностранными партнерами, организован-
ных Генеральным консульством Узбекистана во Франкфурте- 
на-Майне Узбекистана, обсуждены перспективы сотрудниче-
ства и достигнуты договоренности о заключении контрактов на 
поставку узбекистанской продукции на европейский рынок. В 
частности, состоялись встречи между представителями экспор-
теров Узбекистана и крупных немецких оптово-розничных тор-
говых сетей, в том числе торгово-промышленной палаты IHK 
Hanau (Германия).

Некоторые посетители Международной выставки ANUGA-2023 
поделились своими впечатлениями об узбекском стенде и мне-
ниями о перспективах взаимодействия с узбекистанскими компа-
ниями в аграрной сфере.

Ильяс ГЮЖЛЮ,
руководитель немецкой компании Goldcliff Stark:
- Недавно по рекомендации Генконсульства посетил Узбеки-

стан, побывал на национальном стенде вашей страны, где еще раз 
убедился в высокой квалификации узбекских предпринимателей 
и качестве их продукции. Я весьма заинтересован в налаживании 
долгосрочного делового сотрудничества с бизнесменами из вашей 
страны.

Уже достаточно изучил огромный сельскохозяйственный 
потенциал Узбекистана. Страна является одним из крупных про-
изводителей изюма, абрикосов, миндаля, инжира и сухофруктов. 
Они очень вкусные и соответствуют всем стандартам рынков раз-
витых государств. Мы могли бы взаимодействовать и экспортиро-
вать продукцию из Узбекистана в ЕС.

Ахмет ЧЕТИНКАЯ, 
управляющий немецкой оптово-розничной торговой компании 
Ahinur Natur Food GmbH:
- Мы обсудили с узбекскими специалистами перспективные 

направления сотрудничества в агропромышленной сфере. Убеди-
лись в наличии большого потенциала для развития партнерства, 
в частности, в сфере переработки плодоовощной продукции, и 
готовы к взаимодействию с узбекистанскими компаниями на дол-
госрочной основе.

Приятно видеть, что на узбекском стенде много посетителей, 
которые пришли сюда и заинтересовались вашими сухофруктами. 
Думаю, это лучший способ для продвижения продукции.

Узбекистан становится важным экспортером на международ-
ном плодоовощном рынке. В этом отношении получение в 2021 
году статуса страны-бенефициара GSP+ ЕС также открывает новые 
возможности.

Выставка ANUGA - одно из крупнейших торговых мероприятий 
в мире и проводится с 1924-го с периодичностью раз в два года. В 
экспозиции принимают участие около восьми тысяч экспонентов и 
свыше 170 тысяч посетителей.

ИА «Дунё».

Событие От Стратегии действий - к Стратегии развития

В В условиях развития информационного условиях развития информационного 
общества информационно-общества информационно-

коммуникационные технологии коммуникационные технологии 
представляют собой особый инструмент представляют собой особый инструмент 
эффективной борьбы за лидерство эффективной борьбы за лидерство 
в рыночной экономике и ведут к в рыночной экономике и ведут к 
созданию новых потребностей, созданию новых потребностей, 
повышению рентабельности повышению рентабельности 
выпускаемой продукции, завоеванию выпускаемой продукции, завоеванию 
достойного имиджа и, как следствие, достойного имиджа и, как следствие, 
к расширению внешних и внутренних к расширению внешних и внутренних 
рынков инновационной продукции.рынков инновационной продукции.
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Во время визита в Германию 
в январе 2019 года Президент 
Шавкат Мирзиёев сказал нашим 
соотечественникам, работающим  
в данной стране, что своими знаниями 
и опытом они могут внести вклад  
в развитие Узбекистана, оставаясь 
тут, что их сильно воодушевило.

Зарина Тиллаева, наша соотечественница 
из Самарканда, преподавая в Германии, глубоко 
изучила государственную систему образования 
и поставила цель использовать самые передовые 
методы в школах нашей страны. Мы решили рас-
сказать ее историю.

ВСЕМУ ПРИЧИНА -  
ГОДИЧНАЯ ПРОГРАММА...

На данный момент живу в Германии со своей 
семьей благодаря обучению в школе № 51, специ-
ализирующейся на изучении немецкого языка в 
городе Самарканде. Данная школа сотрудничает с 
немецкой организацией ZFA (Центральное управ-
ление школ за рубежом) с 2000 года. Языки пре-
подавали носители, всегда проводились дополни-
тельные занятия в кружках.

В школе работали молодые волонтеры, что повы-
сило мой интерес к языку. Окончив школу, посту-
пила в Самаркандский государственный институт 
иностранных языков и вернулась в родную школу 
преподавателем, так как для учителей были созданы 
хорошие возможности. В частности, их направляли 
в Германию для повышения квалификации в рамках 
еженедельных, ежемесячных и годичных программ.

 Наши школьники также обучались в рамках 
коротких программ, а после окончания школы 
получали сертификат уровня C1 и поступали в вузы 
Германии. Я сама впервые приехала в эту страну в 
качестве участника семинара. Затем подала заявку 
на годичную программу. Мне повезло, и я выи-
грала грант. Мы переехали всей семьей. Препода-
вала в гимназии Бад-Ибурга в течение года.

Работала как с немецкими детьми, так и с 
ребятами населения, переехавшего из Украины. 
Поскольку я не имела высшего образования Гер-
мании, продолжить работу вне рамок программы 
у меня не было возможности. Чтобы работать здесь 
преподавателем, нужно пройти Lehramt (специаль-
ный курс в педагогических вузах).

В настоящий момент продолжаю учиться, 
чтобы улучшить свои знания немецкого языка, 
продолжить преподавание и таким образом узнать 

больше о немецком секторе образования. Руко-
водство гимназии также предложило продолжить 
работу здесь: им трудно обучать детей других 
национальностей, поскольку специалистов в дан-
ной области очень мало. Моя цель - преподавание 
немецкого языка как иностранного. В этом смысле 
нужны специалисты, подобные мне. 

В Германии начальная школа отдельная, а сред-
няя школа делится на такие типы, как гимназия, 
реальная школа и общеобразовательная школа. 
Различаются и факультеты университетов. Напри-
мер, учитель, окончивший реальную школу, не 
может работать в гимназии. После трех лет бака-
лавриата необходимо отучиться и в магистратуре. 
Затем на этапе обучения учащийся определяется в 
школу и в течение 1,5 лет проводит уроки в каче-
стве практических занятий.

Студента возьмут на работу с испытательным 
сроком в год только в том случае, если преподава-
тели вуза подтвердят его готовность к преподава-
нию. Работать в немецких школах непросто. Есть 
много вещей, которые мы можем извлечь из госу-
дарственной системы образования данной страны.

НИКТО НЕ УХОДИТ ПОСЛЕ 
45-МИНУТНОГО ЗАНЯТИЯ

Немецкие дети учатся только в одну смену - с 8.00 
до 13.00. После урока все могут пойти домой, кроме 
учителей и учеников, у которых есть дополнитель-
ные кружки. Строго соблюдаются дисциплина и 
порядок. Ничего срочного не бывает, все предопре-
делено. Самое срочное объявление делается за день.

Нет ни одной школы, которая не была бы под-
ключена к интернету. В гимназии, где я работаю, 
есть компьютерные классы не только для инфор-
матики, но и любого учителя-предметника. 
Однако педагог должен заранее все спланиро-
вать и предупредить об использовании данного 
помещения.

Начиная с 8-го класса ученикам предоставля-
ются планшеты, которые подключаются к экра-
нам, установленным в классах. Вы можете легко 
выполнять упражнения в электронном виде на 
экране и писать так, как если бы писали на доске.

Порядок расписания уроков также отличается 
от нашего. Перерыва между первым и вторым уро-
ками нет. Часто один предмет преподается два часа 
подряд. Даже если заданы разные предметы, учи-
теля-предметники меняются через 45 минут.

Из класса никто не выходит, шум отсутствует. 
После полуторачасового урока предоставляется полу-
часовой перерыв, что удобно как преподавателю, так и 
ученикам. В это время можно погулять на свежем воз-
духе и перекусить. После третьего и четвертого уроков 
делается еще один получасовой перерыв, а учебный 
день завершается 5-м и 6-м уроками.

Кстати, родителям запрещено свободно ходить 
по территории школы. Если они хотят поговорить с 
учителем своего ребенка, им следует заранее запи-
саться на прием.

Собрания учителей проводятся редко, три- 

четыре раза в год. Несмотря на то, что в школе рабо-
тают более 100 педагогов, у каждого из них есть свой 
письменный стол, гардероб, компьютер и принтер. 
Для преподавателей имеется отдельная столовая, а у 
обучающихся - своя. На перемене учителя запирают 
свои классы и открывают их перед началом урока.

Во время каникул семьи обязательно отправля-
ются в отпуск. Родители также получают отпуск с 
работы. Как правило, всей семьей едут на отдых в 
зарубежные страны. В целом стоит взять пример с 
опыта немецких школ.

УЗБЕКСКАЯ СКАЗКА  
НА НЕМЕЦКОМ ЯЗЫКЕ

Многие люди иммигрировали из Украины в Гер-
манию, в частности и в Бад-Ибург, что отразилось 
на количестве детей в гимназии. Мне выделили 
отдельную группу из этих ребят, которые вообще 
не знают немецкого. Да, есть преподаватели немец-
кого, но у них нет навыка проводить уроки немец-
кого языка в качестве иностранного.

С детьми было не так сложно, как казалось. 
Некоторые из них достаточно быстро освоили 
немецкий язык. Когда их родители приходили в 
школу, они переводили слова учителей. Им уда-
лось получить уровень А1-А2 за год. 

Немецким детям интересно ставить пьесы на 
основе сказок. Мы поставили нашу сказку «Зумрад 
и Киммат». Вместе с ребятами постарались срав-
нить ее с немецкими народными сказками. Это 
было запланировано с целью привить любовь не 
только к языку, но и к литературе и искусству двух 
народов. Думаю, мы поставим еще много наших 
национальных сказок на немецком языке.

СКУЧАЕМ ПО РОДИНЕ
Поскольку я выросла в семье учителей, то, при-

ехав сюда, поняла, что роль воспитания в нашей 
стране абсолютно другая. Действительно, разница 
в этом плане большая.

За два года наши дети легко освоили немецкий 
язык. На немецком говорят в детском саду, школе и 
на улице. Боюсь, если мы будем говорить на нем и 
дома, они совсем забудут родной язык. Иногда они 
и так забывают некоторые слова. В подобной ситу-
ации я объясняю узбекский перевод этого слова. 
Нахожу в интернете узбекские народные сказки 
и мультфильмы для них. Сама также скучаю по 
национальному телевидению. 

Что касается нашей национальной одежды и 
еды, то к немецкой пище мы еще не привыкли. 
Предпочитаем свои блюда. Если я готовлю самсу 
с зеленью, манты и плов, члены семьи очень раду-
ются. А когда приезжаем в Узбекистан во время 
каникул, осознаем особенно сильно, как скучаем 
по нашим яствам.

Мы привезли национальную одежду. Хоть и 
онлайн, но смотрим праздники независимости и 
Навруз всей семьей. Наверное, это тоже признак 
любви к Родине. Немецкая культура также имеет 
важные черты, которые можно взять как пример 

для подражания. Особенно если бы мы обладали 
такими качествами этого народа, как ответствен-
ный подход к каждому делу, стремление в любой 
ситуации прийти на помощь человеку, нуждающе-
муся в помощи, дать полезный совет...

ЦЕНЮ ВНИМАНИЕ, УДЕЛЯЕМОЕ 
ЖЕНЩИНАМ В УЗБЕКИСТАНЕ

Приятно видеть изменения, происходящие в 
Узбекистане в последние годы. Зарубежные газеты 
также пишут о бурном развитии нашей страны. 
Меня особенно порадовало внимание, уделяемое 
женщинам в системе образования. Лучшее - это 
бесплатное образование в магистратуре, возмож-
ность получения высшего образования.

Принимаются новые законы по защите прав 
женщин. Большие возможности открываются в 
сфере дошкольного, школьного и высшего образо-
вания. Виден результат финансовой поддержки во 
всех сферах. Серьезное внимание уделяется мате-
риально-технической базе школ.

Нас, учителей немецкого языка, очень порадо-
вал тот факт, что Узбекистан подписал договор с 
издательством Klett, выпускающим в Германии 
учебники самого высокого качества. Теперь совре-
менные учебники поставляются из Германии. Мои 
коллеги в Самарканде уже несколько лет мечтают 
об этих учебниках с тетрадью, пособием для учи-
теля, компакт-дисками и электронными версиями.

Кредиты, выделенные учителям, премии педа-
гогам, имеющим сертификат C1, являются выраже-
нием высокого внимания к представителям отрасли. 
Позитивные изменения наблюдаются и в сфере 
высшего образования, вопрос поступления не зави-
сит, как раньше, только от человеческого фактора.  
В этом плане явно ощущается борьба с коррупцией.

До приезда в Германию я училась по контракту 
в магистратуре. Когда услышала, что эта ступень 
высшего образования теперь бесплатна для жен-
щин, я была рада за своих подруг, учащихся в 
магистратуре.

В целом сегодня есть все возможности для 
молодежи Узбекистана, ее развития и самореали-
зации. И это следует ценить.

Записала
Муножат Муминова.

НОВЫЙ ПОСТОЯННЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 

УЗБЕКИСТАНА ВРУЧИЛ 
ВЕРИТЕЛЬНЫЕ ГРАМОТЫ 

ГЕНЕРАЛЬНОМУ 
ДИРЕКТОРУ ЮНЕСКО

В штаб-квартире ЮНЕСКО вновь 
назначенный Постоянный представитель 

Узбекистана Камол Мухтаров вручил 
верительные грамоты Генеральному 
директору организации Одри Азуле.

В ходе беседы, проведенной по завершении церемониальной 
части, Одри Азуле с особой теплотой вспоминала встречи с 
Президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым в рамках 
своих визитов в Ташкент и Самарканд.

Стороны обстоятельно обсудили текущее состояние и пер-
спективы дальнейшего развития сотрудничества Узбекистана 
с этим авторитетным институтом системы ООН во всех сфе-
рах его мандата. 

Глава ЮНЕСКО высоко оценила заметную активизацию уча-
стия Узбекистана в деятельности руководящих органов органи-
зации. В 2022 году наша страна избрана членом Международного 
комитета по охране нематериального культурного наследия. 
Отмечена важность продвижения кандидатуры республики на 
выборах в Исполнительный совет, которые состоятся в ноябре.

С глубоким удовлетворением отмечены успешно проведен-
ные в начале сентября в штаб-квартире ЮНЕСКО гала-концерт 
и выставка, посвященные 1050-летию великого ученого и мыс-
лителя Абу Райхана Беруни. Генеральный директор выразила 
готовность к продвижению инициативы Президента Шавката 
Мирзиёева об учреждении Премии ЮНЕСКО/Узбекистана имени 
Абу Райхана Беруни. 

Одри Азуле приветствовала предложение Узбекистана об 
организации в Самарканде в 2025 году 43-й сессии Генераль-
ной конференции ЮНЕСКО. Отмечено, что Самарканд, явля-
ющийся жемчужиной мирового культурного наследия, уже 
стал центром, принимающим крупные международные меро-
приятия. 

Камол Мухтаров сменил Умида Шадиева, возглавлявшего 
Постоянное представительство при ЮНЕСКО в 2018-2023 
годах и назначенного в июле председателем Комитета по 
туризму при Министерстве экологии, охраны окружающей 
среды и изменения климата Узбекистана. 

Новый Постоянный представитель Узбекистана при 
ЮНЕСКО окончил Самаркандский государственный универ-
ситет и Дипломатическую академию Лондона. С 2007 года 
трудился в системе министерств инвестиций, промышлен-
ности и торговли, экономики, иностранных дел, работал 
советником Посольства Узбекистана в США. С 2019 года 
занимал ответственные посты в Администрации Прези-
дента Узбекистана. 

ИА «Дунё».

ЦИФРОВОЙ НОТАРИАТ - 
УДОБНАЯ СОВРЕМЕННАЯ 

СИСТЕМА
В Самарканде состоялась двухэтапная 

международная конференция, 
посвященная сфере нотариата.

На конференции, организованной Нотариальной палатой 
Республики Узбекистан и Международным союзом нотариата, 
темы «Борьба с легализацией доходов, полученных преступным 
путем в сфере нотариата» и «Роль нотариата в эпоху цифрови-
зации» обсуждались представителями данной сферы почти 40 
стран.

- При обсуждении цифровизации нотариата участники поде-
лились опытом, накопленным в ходе их деятельности.

Как отметил ответственный работник Министерства 
юстиции Азербайджанской Республики Заур Гасанов, органи-
зация электронной нотариальной системы в стране начата в 
2007 году, а мобильный нотариат задействован в 2016-м.

- Преимущество этой системы в том, что человек может 
ею пользоваться, не покидая дом, - сказал З. Гасанов. - Для 
этого, скачав приложение «Мобильный нотариат», он может в 
считаные минуты оформить, оплатить и получить документ. 
К настоящему времени этим приложением воспользовалось 
более 700 тысяч человек. Также у нас задействована опера-
тивная служба Fastest. То есть клиент входит в кабину (такие 
кабины установлены в крупных городах) и звонит в Министер-
ство юстиции. Подключенный к вызову нотариус подготавли-
вает и подписывает документы согласно обращению граж-
данина. Оформление документа занимает 5-10 минут, и он 
хранится в архиве нотариата.

Как отметил президент Федеральной нотариальной палаты 
Российской Федерации Константин Корсик, в стране проект 
цифрового нотариата успешно реализуется уже несколько лет. 
Безопасная и удобная система на основе принципа «одно окно», 
прикрепление нотариусов в цифровом формате к ведомствам 
регистрации, составление правовых документов, предостав-
ление онлайн-услуг нотариата - все это составляет основу  
IT-деятельности нотариата России.

Благодаря этим и другим удобствам граждане страны 
имеют возможность дистанционно пользоваться услугами 
нотариусов.

Выступивший на конференции представитель Министер-
ства иностранных дел Республики Узбекистан Аюбхон Юнусов 
отметил, что в настоящее время полномочия по предоставле-
нию нотариальных услуг находящимся за рубежом физическим 
и юридическим лицам возложены на нотариусов, а также на 
дипломатические представительства и консульские учрежде-
ния Республики Узбекистан за рубежом.

- Консулы Республики Узбекистан предоставляют 15 видов 
нотариальных услуг, - сказал А. Юнусов. - В 2022 году ими про-
ведено более 12,5 тысячи действий. В первой половине теку-
щего года это число составило более 6700. Министерством 
иностранных дел Республики Узбекистан и Нотариальной 
палатой подписан меморандум, основная цель которого - 
повышение качества нотариальных услуг, предоставляемых 
консулами соотечественникам, временно проживающим за 
рубежом.

По словам члена президиума Нотариальной палаты Литвы 
Даиниуса Палаймы, с 1 июля 2021 года до 1 сентября текущего 
года по электронной системе предоставлено более 40 тысяч 
дистанционных нотариальных услуг. Сейчас ежемесячно в 
среднем предоставляется четыре тысячи дистанционных 
нотариальных услуг. Наибольшее число составляют услуги 
по оформлению сделок по отчуждению и залогу имущества, 
затем следует оформление доверенностей и документов 
наследования. 

- У нас тоже уделяется большое внимание цифровизации, но 
мы осторожно подходим к этому вопросу, - сказал директор по 
международным связям Нотариальной палаты Венгрии Тамас 
Сажбен. - В процессе цифровизации появляются такие понятия, 
как «цифровая смерть», «цифровое наследство». В виртуальной 
жизни вы можете жить второй жизнью и использовать элек-
тронный кошелек. При этом возникает вопрос о защите личных 
данных, частной и интеллектуальной собственности граждан. 
Цифровое наследие гражданин может оставить своим потом-
кам. Мы работаем, как и в Узбекистане, на основе Гражданского 
кодекса.

В рамках конференции участники ознакомились с исто рико-
культурными памятниками и другими достопримечательно-
стями Самарканда.

УзА.

Новости

Первый электромобиль изобретен в 
1841 году. Это была обычная тележка, 
снабженная электромотором. К концу 
1960-го в Великобритании стали 
широко применять электромобили для 
доставки продовольственных товаров, 
поскольку они были на 10-20 процен-
тов экономичнее, чем авто с двигателем 
внутреннего сгорания.

Сегодня становится очевидным: 
экономичные, экологически чистые и 
удобные в использовании электромо-
били - это транспорт будущего. Ожида-
ется, что к 2060 году доля электрокаров 
в общемировом автопарке увеличится 
до 65 процентов. По прогнозам, в 2025 
году мировая торговля электромоби-
лями вырастет почти в шесть раз по 
сравнению с 2016-м и достигнет 14,2 
млн электромобилей в год. Возрастет 
и установленная мощность аккумуля-
торов - с 26 до 215 гигаватт/часов. Это 
может привести к дефициту никеля на 
мировом рынке. 

В 2022-м глобальная торговля элек-
тромобилями увеличилась на 70 про-
центов. Доля реализованных в Европе 
электромобилей достигла 11 процен-
тов, в Китае - 19. В этом году показа-
тели производства в Китае выросли 
на 96,9 процента, реализации - 93,4. К 
концу 2022-го в Поднебесной насчи-
тывалось 5,21 млн зарядных станций 
(свыше 2,59 млн из них построено в 
нынешнем году). Мировым лидером 
продаж электромобилей считается 
американская компания Tesla. Следу-
ющие места занимают BYD, SAIC и 
Volkswagen соответственно. 

КАК ОБСТОЯТ ДЕЛА  
В УЗБЕКИСТАНЕ

В нашей стране в результате после-
довательного внедрения «зеленых» 
технологий в отрасли экономики, в 

том числе в транспортную сферу, раз-
вивается и соответствующая инфра-
структура. Это положительная и гло-
бальная тенденция. В целях активного 
внедрения «зеленых» технологий 
во все сферы, уменьшения объемов 
выбросов вредных газов в атмосферу 
посредством поддержки производства 
электромобилей и комплектующих 
частей к ним 19 декабря 2022 года 
подписано постановление Президента  
«О мерах по государственной под-
держке организации производства 
электромобилей», в котором намечены 
соответствующие задачи. Определен 
ряд мер по поддержке производства 
гибридных и электромобилей, а также 
льготы относительно ввозимых из-за 
рубежа комплектующих частей, сырья 
и материалов, оборудования и техноло-
гической оснастки, в том числе запас-
ных частей для сервисного обслуживания. 

Постановление вызвало интерес у 
зарубежных инвесторов, желающих 
производить в нашей стране гибридные 
авто и электромобили. В частности, в 
январе этого года в Узбекистане начало 
деятельность совместное предприятие 
BYD Uzbekistan Factory, производящее 
и реализующее электромобили. Китай-
ская компания BYD - глобальный 
лидер в сфере производства современ-
ных электрокаров и аккумуляторных 
батарей нового поколения. Данный 
концерн, выпускающий в год два мил-
лиона машин, задает основные тенден-
ции развития мировой автомобильной 
промышленности.

Так, 26 сентября этого года глава 
государства принял делегацию во главе 
с основателем и президентом компа-
нии BYD Ваном Чуаньфу. На встрече 
обсуждались основные аспекты рас-
ширения деятельности компании в 
Узбекистане, в том числе вопросы ско-
рейшего запуска производственной 
площадки гибридных и электрических 
автомобилей в Джизакской области с 
увеличением мощности на последую-
щих этапах до 300 тысяч машин. Осо-
бое внимание уделено проектам лока-
лизации комплектующих и запасных 

частей для снижения себестоимости 
продукции, организации экспорта 
автомобилей на рынки третьих 
стран.   

В ЧЕМ ПРЕИМУЩЕСТВА 
ЭЛЕКТРОКАРОВ?

Электромобили не дань моде, а жиз-
ненная необходимость, требование 
времени. Изо дня в день все ощутимее 
последствия глобального потепления. 
В том числе резкие изменения климата, 
водный дефицит, экологические про-
блемы, ухудшение качества воздуха 
в крупных городах и не только. Воз-
действие транспорта на окружающую 
среду значительно: ведет к усилению 
парникового эффекта, загрязнению 
воздуха. Все это усугубляет глобаль-
ное потепление. Влияние транспорта 
на атмосферу можно уменьшить, если 
повысить экологичность машин. Эко-

логизировать автотранспорт и суще-
ственно уменьшить отрицательное 
воздействие на экологию регионов 
позволит переход на электрокары. 
Электромобили - экологически чистые 
машины. К тому же экономят время, 
деньги и не наносят вреда окружающей 
среде. 

Благодаря научно-техническому 
прогрессу все шире в нашу жизнь вне-
дряется электротехническое оборудо-
вание, обладающее новыми характери-
стиками и преимуществами. Растущий 
спрос на электромобили, резкое увели-
чение количества и объема электротех-
нической продукции, производимой на 
основе меди, требуют повышения тем-
пов производства этого сырья. 

Созданный в стране медный кла-
стер расширяет наши возможности в 
этом направлении. За последние пять 
лет в Узбекистане объем производства 
меди вырос почти в 1,5 раза. По мне-
нию международных экспертов, из-за 
увеличения производства транспорт-
ных средств на электричестве, раз-
вития электротехники и источников 
возобновляемой энергии к 2030 году 
ожидается повышение спроса на медь 
на 40 процентов. В настоящее время 

прибыль от добычи меди составляет 2,5 
млрд долларов. За последние пять лет 
объем производства меди увеличится 
на 400 тысяч тонн, а прибыль составит 
семь-восемь миллиардов долларов.  

Кроме того, если в стране наладится 
производство электромобилей и ком-
плектующих частей, то медь будет реа-
лизовываться не как сырье, а как гото-
вый продукт с высокой добавленной 
стоимостью. 

ДЕЛО ЗА КАДРАМИ!
Партнерство с компанией BYD 

стало первым проектом сотрудниче-
ства за пределами страны. Значит, в 
республике будут организованы инже-
нерно-сервисные центры, обслужива-
ющие электромобили. Работающие в 
них кадры должны быть высокой ква-
лификации. А перед отечественной 
системой высшего образования стоит 

задача организовать новые образова-
тельные направления и специальности. 

Сегодня Ташкентский государ-
ственный технический университет 
имени Ислама Каримова, Ташкентский 
государственный транспортный уни-
верситет, Ташкентский филиал Турин-
ского политехнического университета 
выпускают квалифицированные кадры 
по автомобилестроению. В частно-
сти, в Ташкентском государственном 

техническом университете обуча-
ются студенты по всем направлениям 
образовательного классификатора по 
энергетической сфере. На факультетах 
электрической и тепловой энергетики 
учатся более пяти тысяч студентов, с 
которыми занимаются свыше 200 про-
фессоров и преподавателей. Несмотря 
на это, обслуживание электрических 
транспортных средств внедрено как 
предмет только в некоторые образова-
тельные направления.    

Стране нужны квалифицированные 
инженеры и специалисты для произ-
водства и обслуживания гибридных 
и электромобилей. Квалифицирован-
ных специалистов можно подготовить 
путем организации направления обра-
зования «Электрические приводы и 
электрические технические средства 
электромобилей», а также специаль-
ности магистратуры «Электромехани-

ческие системы электромобилей и их 
управление».    

Таким образом, с реализацией задач, 
обозначенных в постановлении, откро-
ются широкие возможности для эффек-
тивного использования «зеленых» тех-
нологий, производства и реализации 
электромобилей, создания рабочих 
мест, а также для повсеместного вне-
дрения в нашу жизнь экологически 
чистого транспорта.

Транспорт 

Актуально

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ НЕ ДАНЬ МОДЕ, 
А ЖИЗНЕННАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ

Жавохир Тошов.
Декан факультета Ташкентского 
государственного технического 
университета, доктор технических 
наук, профессор.

С развитием рынка электромобилей начался новый период в сфере транспорта. 
Подтверждение тому - все чаще встречающиеся на дорогах страны 

электрокары. Еще два года назад на эти машины смотрели с недоумением, а сегодня 
они объекты мечты многих соотечественников.  

ВОЗМОЖНОСТИ МОЛОДЕЖИ ВОЗМОЖНОСТИ МОЛОДЕЖИ 
УЗБЕКИСТАНА БЕЗГРАНИЧНЫУЗБЕКИСТАНА БЕЗГРАНИЧНЫ
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ИНИЦИАТИВНЫЕ И ПРЕКРАСНЫЕ: 
ДЕВУШКИ ВНОСЯТ ВКЛАД  

В РАЗВИТИЕ СТРАНЫ 

В форуме приняли участие около 200 
девушек из всех регионов нашей страны. 
Целями обозначены систематизация дея-
тельности клубов «Кизларжон», широкое 
привлечение девушек к научной и иннова-
ционной работе, содействие во внедрении в 
жизнь научно-исследовательских изыска-
ний, развитие женского предприниматель-
ства, поддержка талантливых девушек, 
обеспечение их занятости и общественной 
активности.

Первое мероприятие форума прошло в 
парке «Янги Узбекистон», затем девушки 
побывали в Сенате Олий Мажлиса. 
Встречи с председателями профильных 
комитетов верхней палаты парламента 
страны произвели неизгладимое впечатле-
ние на участниц.

В Туринском политехническом уни-
верситете в Ташкенте были организо-
ваны секции по шести направлениям, 
где участницы форума могли обменяться 
опытом, послушать лекции менторов, 
задать интересующие их вопросы.

С приветствием к участницам обра-
тились заместитель Премьер-министра 
Республики Узбекистан Зулайхо Мах-
камова, председатель Комитета семьи и 
женщин Республики Узбекистан Озода 
Парпибоева и другие. Отмечено, что в 
последние годы в республике ведется 
большая работа по защите прав и законных 
интересов женщин, повышению их эконо-
мической, общественной и политической 
активности, охране материнства и дет-
ства, профориентации и трудоустройству, 
широкому привлечению к предпринима-
тельству, социальной поддержке нуждаю-
щихся женщин и девушек, обеспечению 
гендерного равенства в Узбекистане.

Международный день девочек учре-
жден по инициативе Канады 19 декабря 
2011 года на Генеральной Ассамблее ООН. 
Цель - обратить внимание общественности 
на социальные проблемы и неравенство, с 
которыми девочки и девушки сталкиваются 
во всем мире. Основные из них - отсутствие 
доступа к образованию, принудительное 
раннее замужество и насилие.

По данным ЮНИСЕФ, в мире 31 млн 
девочек школьного возраста не учатся, в том 
числе 17 млн полностью лишены доступа к 
образованию вследствие войн, нищеты, все-
возможных ограничений в обществе.

Каково же положение наших юных со оте-
чественниц?

Начнем с того, что в Узбекистане учреж-
дены Государственная премия имени Зуль-
фии для поддержки талантливых девушек, 
лауреаты которой каждый год объявляются 
Указом Президента в преддверии Между-
народного женского дня 8 Марта, а также 
премия «Нихол». Приведем правитель-
ственные документы в поддержку девушек 
и женщин за последние три года.

Постановлением Кабинета Министров 
«Об утверждении Положения о порядке 
рекомендации женщинам из малообеспе-
ченных семей к участию в конкурсе и орга-
низации их приема в высшие учебные заве-
дения в пределах показателей приема на 
основе дополнительных государственных 
грантов» от 23 июня 2020 года установлен 
порядок выдачи рекомендаций для исполь-
зования указанной выше возможности при-
нятия на учебу по гранту.

На сегодня по данному документу посту-
пили на учебу по гранту около семи тысяч 
девушек и женщин из малообеспеченных 
семей.

Вместе с тем ежегодно 500 девушек и 
женщин с трудовым стажем не менее пяти 
лет, но без высшего образования имеют воз-
можность поступить в вузы на контрактной 
основе по результатам тестовых испытаний 
по рекомендациям Комитета семьи и жен-
щин Узбекистана. По последним данным, 
около 900 девушек этим шансом успешно 
воспользовались.

Постановлением Кабинета Министров 
«О мерах по материальной поддержке 
получения высшего образования нужда-
ющимися девочками, потерявшими роди-
телей или одного из них, одинокими жен-
щинами, не имеющими кормильца» от   
17 сентября 2021-го установлен порядок воз-
мещения государством контрактных обяза-
тельств по обучению указанной категории. 
За 2021-2022 годы этой льготой воспользо-
вались около четырех тысяч девушек.

С 2022 года установлена целевая квота на 
300 человек только для девушек и женщин 
по принятию в докторантуру государствен-

ных вузов и в научные учреждения страны.
Дополнительно к этому Указом Прези-

дента «О мерах по дальнейшему ускоре-
нию работы по системной поддержке семьи 
и женщин» от 7 марта 2022-го с 2022/2023 
учебного года введен ряд важных префе-
ренций. В частности, из Государственного 
бюджета ежегодно будет выделяться 200 
млрд сумов для компенсации на безвозврат-
ной основе расходов всех женщин, обуча-
ющихся в магистратуре государственных 
вузов. Также установлено посредством 
Фонда «Эл-юрт умиди» ежегодно выде-
лять дополнительные гранты для обучения 
в зарубежных высших образовательных 
учреждениях 50 женщинам - по програм-
мам бакалавриата, 10 - по программам 
специальностей магистратуры.

В связи с тем, что в Узбекистане 2023-й 
объявлен Годом заботы о человеке и каче-
ственного образования, следует отметить, 
что упомянутым выше указом предусмо-
трено ежегодно финансировать на безвоз-
вратной основе образовательные контракты 
по 150, всего 2100 женщин-студентов из 
социально нуждающихся семей, сирот или 
оставшихся без попечения родителей, за 
счет дополнительных источников местных 
бюджетов.

Следует отметить,  
что постановлением Кабинета 
Министров «О мерах по выплате 
платно-контрактных средств 
женщинам, обучающимся  
в магистратуре в государственных 
высших учебных заведениях»  
от 15 августа 2022-го оплачена  
в 2022/2023 учебном году первая 
половина суммы контрактов  
12 300 девушек, обучающихся  
в магистратуре,  
на что выделено 68,3 млрд 
сумов из Госбюджета.

В текущем году на эти цели предусмо-
трено выделение установленных 200 млрд 
сумов. На сегодня оплачены контракты  
14 110 девушек, обучающихся в магистра-
туре, второй половины 2022/2023 учебного 
года, на что затрачены 85,1 млрд сумов.

Также постановлением Президента  
«О мерах по поддержке обучения женщин в 
высших, средних специальных и профессио-
нальных образовательных учреждениях» 
от 18 июля 2022 года и принятым в рамках 
его исполнения постановлением Кабинета 
Министров «О мерах по регулированию 
выделения образовательных кредитов 
женщинам для получения образования на 
платно- контрактной основе в высших, сред-
них специальных и профессиональных обра-
зовательных организациях» от 18 августа 
2022-го выделяются беспроцентно кредиты 
на семь лет девушкам на оплату контрактов 
на обучение в вузах и колледжах на дневном, 
вечернем и заочном отделениях.

В результате в 2022 году выделены кре-
диты в размере 1 трлн 243,9 млрд сумов 
для оплаты контрактов 133 973 студенток. 
По состоянию на 1 июня 36 183 студенткам 
выданы льготные образовательные кредиты 
на общую сумму 335,5 млрд сумов.

Наряду с этим постановлением Каби-
нета Министров «О мерах по дальнейшей 
поддержке женщин, желающих получить 
профессию (специальность) в колледжах 
и техникумах» от 29 сентября этого года 
утверждено положение о порядке получе-
ния образования на основе полного государ-
ственного гранта девушками и женщинами, 
выразившими желание получить специаль-
ность в сферах строительства, транспорта, 
коммунального, сельского хозяйства и 
обслуживания. Согласно этому положению, 
средства на оплату обучения будут выде-
ляться из Государственного бюджета.

В целях повышения активности девушек 

Комитетом семьи и женщин применяется 
форма вовлечения их в клубы «Кизларжон», 
создаваемые на предприятиях, в организа-
циях и учебных заведениях. Агентством по 
делам молодежи созданы клубы «Кизлар 
овози» («Голос девушек») по направлениям 
занятости, развития предпринимательства, 
пропаганды здорового образа жизни, обуче-
ния в сфере IT, медиа.

В качестве ментора на занятиях в сек-
циях перед девушками выступила заме-
ститель министра молодежной политики 
и спорта Республики Узбекистан Дурдона 
Рахимова. По направлению IT поделилась 
знаниями Камола Рахмонова. По полити-
ческим вопросам - заместитель председа-
теля Демократической партии Узбекистана 
«Миллий тикланиш» Феруза Мухаммаджо-
нова, представитель Республиканского 
общественного центра «Маънавият ва маъ-
рифат» Шахло Ахророва. По информацион-
ной политике - руководитель информаци-
онной службы Комитета семьи и женщин 
Саодат Боймирзаева и другие.

- Являюсь главным координатором клу-
бов «Кизларжон» в Республике Каракал-
пакстан, - говорит приехавшая из Нукуса 
Эркиной Уринбоева - лауреат премии Зуль-
фии. - Девушки у нас активные, каждая 
ведет свое направление. Например, Индира 
Жумабаева руководит учебным центром 
«Инди-фрай». Хурлиман Ниетбаева коорди-
нирует направление общественной деятель-
ности, сама увлечена искусством народного 
творчества бахши. Она тоже лауреат пре-
мии Зульфии. Мехрибан Айтниязова в 2021 
году была лауреатом премии «Нафосат», 
модный дизайнер.

А вот Бонухон Амриллаева для участия в 
форуме девушек прилетела из Москвы. Бону-
хон - студентка первого курса факультета 
международных отношений МГУ имени  
М. В. Ломоносова, жительница Таш-
кента.

- Мы еще летом договорились с девуш-
ками встретиться, поэтому решила на пару 
дней отпроситься с учебы, - говорит она. - 
Для студенток, обучающихся за пределами 
Узбекистана, особенно интересны направ-
ления сохранения наших национальных тра-
диций, культуры. Хотим повсюду продви-
гать этническую изюминку нашего народа. 
Вот и москвичам это очень интересно.

Важно отметить: если клубы «Киз-
ларжон» при махаллях специализированы 
на приобщении девушек к национальным 
традициям и этническим ценностям, то 
клубы «Кизлар овози» способствуют обще-
ственной активности, выработке лидерских 
качеств, стремления к освоению новых 
знаний под девизом «Илмли киз - миллат 
таянчи» («Образованная девушка - опора 
нации»).

- Хотим довести до девушек столицы 
простую мысль о том, что им надо не только 
готовиться к тому, чтобы стать женой и 
матерью, но и интересоваться политикой, 
активно участвовать в жизни общества, - 
говорит Умида Рахмонова, координатор 
клубов «Кизлар овози» Шайхантахурского 
района города Ташкента. - Мы посещали с 
активистками Сенат Олий Мажлиса РУз, 
где встречались с членами молодежного 
парламента, помогали в изучении обще-
ственного мнения по тем или иным законо-
проектам. Было интересно!

Словом, республиканский форум деву-
шек - это продуктивная площадка для актив-
ного обмена опытом, обогащения новыми 
знаниями и навыками. 

По итогам мероприятия отличившимся 
участницам вручены сертификаты и ценные 
подарки.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии Комитета семьи 
и женщин Республики Узбекистан.
Фото из архива информационной 

службы комитета.

Поколение нового времени

Реклама

С древних времен  
система самоуправления  
на территории нашей страны 
осуществлялась в формате 
института махалли,  
которая представляет  
собой сообщество людей, 
живущих на небольшой 
территории, связанных 
между собой не только 
соседскими отношениями,  
но и многовековыми 
внутренними правилами, 
нравами, обычаями  
и традициями. Данная 
система социально-
экономической интеграции 
населения изменилась в ходе 
исторического развития.

Махалля всегда была центром обще-
ственного мнения и решения многих 
актуальных жизненных проблем. Пре-
зидент Шавкат Мирзиёев справедливо 
отметил, что махалля должна быть 
обителью мира и спокойствия, взаимо-
уважения и воспитания.

В последние годы большое внимание 
уделяется внедрению систем работы 
«махаллабай» и «хонадонбай», позво-
ляющих нашим гражданам находить 
решение проблем в махалле.  Для этого 
институтам самоуправления граждан 
предоставлены соответствующие пол-
номочия, организационные и финансо-
вые возможности. Более того, создана 
«система пяти», состоящая из предсе-
дателя махалли, помощника хокима, 
женской активистки, лидера молодежи 
и инспектора по профилактике.

26 сентября этого года под пред-
седательством Президента Шавката 
 Мирзиёева состоялось видеоселектор-
ное совещание по мерам дальнейшего 
усиления системы работы в разрезе 
махаллей, на котором определены новые 
подходы к совершенствованию и повы-
шению эффективности системы. Так, в 
управленческий состав махаллей доба-
вился сотрудник налоговой службы и 
социальный работник, образовав таким 
образом «махаллинскую семерку».

Полномочия председателей махалли 
расширены для обеспечения тесного 
взаимодействия «семерки». Они наде-
лены правом вносить представления о 
применении мер стимулирования или 

дисциплинарной ответственности к 
помощнику хокима, лидеру молодежи, 
женской активистке, инспектору по 
профилактике, сотруднику налоговой 
службы и социальному работнику.

Безделье - главная причина престу-
плений. Лидеры молодежи проводят 
множество мероприятий по содержа-
тельной организации досуга молодежи. 

В частности, в 9406 махаллях 
налажена деятельность 
лидеров молодежи, 
создана возможность 
решения проблем молодых 
людей непосредственно 
в махалле. В результате 
продолжительность 
рассмотрения обращений 
молодежи сократилась  
с 30 до пяти дней.  
В настоящее время юношам 
и девушкам по рекомендации 
лидеров оказывается 
25 видов помощи.

- В махалле 1215 квартир, 56 мно-
гоквартирных домов, 704 молодых 
человека в возрасте от 14 до 30 лет. По 
запросу нашей творческой молодежи 
организовали вечернее мероприятие 
вокруг костра перед зданием махалли. 
На мероприятии талантливые юноши 
и девушки исполняли песни и демон-
стрировали свои таланты. В меропри-
ятии принял участие начальник управ-
ления внутренних дел Хорезмской 
области Равшан Султанходжаев, 
- отметил лидер молодежи махалли 
«Темирйўлчи» города Ургенча Камо-
лиддин Рузибаев.

В махалле в текущем году 43 моло-
дых человека были внесены в «моло-
дежную тетрадь». Из них 35 получили 
практическую помощь.

- Успешно прошла курс женского 
парикмахерского искусства и полу-
чила сертификат. Заветной мечтой 

было начать свое дело. К сожалению, 
не хватило финансов для приобре-
тения нужных инструментов. Обра-
тилась за помощью к лидеру моло-
дежи махалли, который объяснил, 
как получить субсидию на покупку 
инвентаря. В будущем хочу стать 
наставником для других девушек, 
которые интересуются сферой кра-
соты, а также поделиться опытом по 
достижению своей цели, - подчер-
кнула жительница махалли Гузал 
Нурбаева.

Лидер молодежи прилагает все уси-
лия, чтобы оказать нужную помощь. 
Если обращение выходит за рамки 
его компетенции, он помогает дове-
сти обращения в соответствующие 
государственные органы, совместно 
сотрудничая с ними для положитель-
ного решения. Главное, чтобы каждый 
житель махалли знал, что есть человек, 
готовый помочь.

Лидер молодежи также работает с 
молодыми людьми, которые уехали 
учиться или работать за границу. 

 - У нас есть специальная группа в 
Telegram, в которой состоят 15 моло-
дых ребят, уехавших за границу. В ней 
рассказываю о мероприятиях, конкур-
сах и новостях, происходящих в нашей 
махалле. Кроме того, всегда поддержи-
ваю контакт с ними через другие соци-
альные сети, - отметил К. Рузибаев.

Молодежь - наше будущее. Отрадно, 
что молодые люди с юных лет чув-
ствуют себя в центре внимания госу-
дарства. Они активно вовлекаются в 
работу махалли, занимаются благотво-
рительностью. Многие создают свои 
проекты, реализуют инициативы в 
рамках махалли, что способствует раз-
витию предпринимательства и форми-
рованию социальной ответственности.

Махалля становится местом, где 
люди могут общаться, решать про-
блемы и строить будущую жизнь.

Нажотбек Машарипов.

КАКИМ ДОЛЖЕН 
БЫТЬ ЛИДЕР 
МОЛОДЕЖИ

ГУП «Служба заказчика в сфере капитального строительства» Наманганской области (далее - заказчик) приглашает под-
рядчиков принять участие в торгах на выполнение вышеописанных работ. Торги будут проводиться в соответствии с процедурами 
национальных конкурсных торгов (НКТ), установленными в Правилах закупок для заемщиков ФИП Всемирного банка, и в них могут 
принять участие любые участники из правомочных стран, как определено в Правилах.

Заинтересованные правомочные участники торгов могут получить более подробную информацию в Консалтинговом центре по 
организации государственных закупок в сфере строительства Наманганской области и ознакомиться с тендерной документацией в 
рабочее время с 9.00 до 18.00 по нижеуказанному адресу. Полный комплект тендерной документации на русском языке может быть 
приобретен заинтересованными участниками торгов по представлению письменной заявки по нижеуказанному адресу и оплаты 
невозмещаемого взноса. Оплата на покрытие расходов по распечатке и рассылке/транспортных расходов - в размере одной БРВ 
(базовая расчетная величина).

Тендерные предложения должны быть действительны в течение 60 дней после вскрытия тендерных предложений и сопрово-
ждаться залоговым обеспечением (не менее 2% от стартовой стоимости объекта) в виде банковской гарантии по прилагаемой к 
тендерной документации форме.

Тендерные предложения должны быть доставлены по указанному адресу не позднее 16.00 (время ташкентское) 6 ноября 2023 
года, где они будут вскрыты в присутствии участников торгов, желающих принять участие в этом процессе. Опоздавшие предложе-
ния будут отклонены. Цены тендерных предложений должны быть указаны без НДС.

Адрес для подачи предложений:
Консалтинговый центр по организации государственных закупок в сфере строительства Наманганской области. Наманганская 

обл.,  г. Наманган, ул. Н. Намангони, 18,  3-й этаж.
Телефон (+998 99) 974-54-55.
Е-mail: tender- nam@mail.ru
Ответственный представитель Консалтингового центра - Фазлидинов Бахром Бахридинович.

Правительство Республики Узбекистан получило финансирование от Всемирного банка 
на реализацию проекта «Развитие сельской инфраструктуры» и намерено направить часть 

вырученных средств на выплаты по контракту для подрядных работ по следующим объектам:

 

Акцент

Комитетом семьи и женщин Республики Узбекистан совместно  
с Агентством по делам молодежи проведен Республиканский форум  

«Сенинг ташаббусинг - сенинг келажагинг учун»  
(«Твои инициативы - ради твоего будущего»), посвященный 

11 октября - Международному дню девочек.


